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Община в Татаурово живёт 
полнокровной жизнью: проходят 
службы, работает воскресная 
школа, где основам правосла-
вия детей учат преподаватели 
из Улан-Удэ. Дети, посещающие 
школу, на Рождество со свои-
ми учителями в Доме культуры 
«Горизонт» поставили спектакль 
«Рождение Иисуса Христа». С по-
мощью местных и улан-удэнских 
предпринимателей было собра-
но 40 рождественских подарков 
детям. Большую помощь общине 
оказывают все татуровские орга-
низации – местная администрация, школа, Дом культу-
ры, училище. Сейчас, например, в гараже профессио-
нального училища идёт сборка куполов для строящегося 
храма. Администрация учебного заведения предостави-
ла помещение безвозмездно, так же, как и столовую для 
праздничной трапезы, которую провели для прихожан и 
гостей после крестного хода. 

 Торжественную службу и крест-
ный ход проводил иеромонах Алек-
сий, настоятель Селенгинского 
Свято-Троицкого монастыря. Нака-
нуне, как, впрочем, и круглый год, в 
татауровской «аэродинамической 
трубе» дули сильные ветры. В 1230, 
после того, как начался молебен, 
всем на диво установился полный 
штиль, что очень похоже на чудо. 
Как заметил однажды владыка 
Читинский и Забайкальский Евста-
фий: «Крестный ход – дезинфекция 
села, людей и природы». 

Прихожане и монастырская 
братия обошли крестным ходом строящуюся церковь и 
улицы села. Сейчас стены церкви обтянуты защитной 
плёнкой, чтобы дерево не темнело на солнце, с насту-
плением тепла будут установлены купола, защиту сни-
мут и стены обработают соответствующим образом. С 
Божьей и мирской помощью в текущем году в ней зазво-
нят колокола. 

С приходом в Сибирь русских на обширной тер-
ритории мирно уживались разные религии. Бурятия 
в этом плане не исключение. Буддизм и правосла-
вие имеют у нас своих почитателей, конфликтов на 
религиозной почве нет, как и почвы для межнацио-
нальной розни. Накануне Сагаалгана - праздни-
ка Белого месяца, начала года у буддистов - в 
Иволгинском дацане всегда многолюдно. 

Духовный центр буддизма в России притягивает, на-
ряду с истинно верующими, много чисто любопытствую-
щего народа. Дело в том, что в монастыре совершаются 

не только обрядовые ритуалы, но 
и настоящие чудеса. Любой 
человек может обрести здесь 
исцеление, духовное или фи-
зическое. Для одних пройтись 
по кругу, по ходу солнца, покру-
тить молитвенные барабаны 
(хурдэ), посмотреть и покло-
ниться многометровой статуе 
Будды – часть традиционного 
обряда, для других – праздный 
интерес. Дацан открыт для 
всех.

На снимках: иеромонах 
Алексий проводит службу; 
поклонение Будде Шакьяму-
ни; главный храм буддистов - 
Цогчен-дуган.

Сергей АТУТОВ. 

К 350-летию 
добровольного 

вхождения Бурятии 
в состав России

3 февраля в Татаурово прошли торжественная 
служба и крестный ход во имя иконы Пресвятой 
Божьей Матери-Богородицы «Отрада и Утешение». 
Если церковные службы в татауровской общине ра-
нее проводились, то крестный ход был первым.

ОДНА ЗЕМЛЯ 
– ДВЕ ВЕРЫ

Когда мне было во-
семнадцать, я думала, 
что знаю о жизни всё. 
Теперь, конечно, я по-
нимаю, что в  восем-
надцать о жизни не 
знаешь ровным счетом 
ничего. 

…А им было по восемнад-
цать, когда они уходили на войну… Мария Попо-
ва, симпатичная, курносая девчонка с толстыми 
косами вокруг головы, получила повестку в 42-м. 
Тогда она жила в Горячинске,  была активной ком-
сомолкой и записаться добровольцем на фронт 
считала своим прямым долгом. Советская моло-
дежь вообще  была самоотверженной – ни бли-
зость смерти, ни страх за собственную жизнь не 
останавливали  её, и многочисленные подвиги во-
енного лихолетья, которые донесла до нас исто-
рия, - лучшее тому подтверждение.

Ефрейтор Попова служила в авиационных вой-
сках 3-го Украинского фронта. Несколько месяцев 

учебки в Горьковской области – и вот она, война.  
А у войны, как известно, не женское лицо. Скидку 
на слабый пол никто не делал. Те же лишения, те 
же бессонные ночи  и та же опасность умереть от 
случайной пули, что и у служивших рядом мужчин. 
Свой фронтовой путь Мария Ивановна проехала 
за баранкой «полуторки», подвозившей снаряды 
для самолетов.  И частые налёты немцев, от ко-
торых маскировали аэродромы зимой и летом, 
вспоминаются ей до сих пор…

На войне они становились сильными. Однаж-
ды Маша получила  известие из дома о  том, что 
на фронте погибли два старших брата.  Долго 
девушка оплакивала их смерть, пока однажды, 
заметив  опухшие глаза своего бойца,  командир 
по-отцовски не успокоил её: «Зачем, Марийка, 
лить слезы?! Сегодня мы живы, а завтра и мы 
умрём…» С тех пор она никогда не плакала… 

Мария Ивановна из числа тех, про которых го-
ворят «женщина-кремень». Сколько лет прошло, 
а до сих пор услышать про войну  от неё можно 
только редкие, скупые фразы. А в молодости, го-

ворят,  о своём  прошлом она вообще ничего не 
рассказывала, наверное, слишком тяжело и боль-
но  было вспоминать фронтовые потери.  Про-
вожая в очередной вылет эскадрилью летчиков, 
бойцов-сотоварищей,  никто не знал, вернуться 
ли они назад… И еще, думаю, что-то личное свя-
зывает Марию Ивановну с войной, ведь за всю 
свою жизнь замуж она так и не вышла…

Орден Отечественной войны, медали  «За взя-
тие Будапешта» и «За победу над Германией» - 
боевые награды женщины-фронтовика. Показы-
вать их кому-либо она тоже  не любит – такой уж 
скромный и нехвастливый человек, 

21 февраля, накануне Дня защитника Отече-
ства, Марии Ивановне исполняется 86 лет. Тогда, 
в 18 лет, она не знала, что Бог подарит ей долгую 
жизнь. Помнит, как уезжала на фронт со слезами 
на глазах, думая, что погибнет. Но решалась судь-
ба Родины, и это было для неёглавным. 

«Война – это страшно, - говорит Мария Иванов-
на. – Счастливы те, кто её не знают…»

Елена ГОРБУНОВА.  
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Счастливы те, кто не знают войны…

УВАЖАЕМЫЕ ПРИБАЙКАЛЬЦЫ! 
Сразу же хочу развеять слухи о 

том, что учебное заведение, рас-
положенное в стенах здания школы 
№2, будет закрыто.  Оно было, есть 
и будет являться только учебным 
заведением, и ничем иным.  

Другой вопрос – экономическая вы-
года содержания трех школ в районном 
центре. Вы знаете, сегодня в стране 
идёт реорганизация системы образо-
вания в целом, сокращаются расходы 
на содержание образования, введена 
новая система оплаты труда педагоги-
ческих работников, зависящая от коли-
чества учащихся в школах. После ра-
бочей поездки Президента Республики 
по нашему району в октябре 2009 года 
от нас потребовали представить пере-
чень мероприятий по сокращению доли 
неэффективных расходов, прямо при 
этом указав на тот факт, что в Турун-
таеве при численности населения 5 
тысяч человек функционируют 3 обще-
образовательных учреждения, что яв-
ляется  расточительным при условии 
их 45%-ной загруженности от плановой 
мощности. После тщательного взвеши-
вания всех фактов и анализа сложив-
шейся ситуации мы пришли к выводу, 
что целесообразным будет объединить 
две школы – гимназии и ТСШ№2 в одно 
учебное заведение, при котором школа 
станет филиалом гимназии. Дети как 
ходили по привычному безопасному 
маршруту в свою школу, так и будут хо-
дить, педагогический коллектив как ра-
ботал, так и будет работать. Единствен-
ное, при слиянии останется  только 
один директор, что, вероятно, и вызва-
ло со стороны администрации школы 
№2 определенную тревогу. Сегодня 
мы руководствуемся целью  повыше-
ния качества образования учащихся, 
и то, что ТСШ№2 в рейтинге общеоб-
разовательных учреждений района 

занимает 13-ю позицию, говорит не в 
её пользу. Те же учащиеся, которые 
по тем или иным причинам  не захо-
тят обучаться в гимназии, всегда име-
ют право выбора и могут перевестись 
в общеобразовательную школу №1. В 
этом году мы намерены деревянное 
здание школы отремонтировать,  при-
дать ему соответствующий вид, обно-
вить  материальную базу и превратить 
в отвечающее всем современным тре-
бованиям учебное заведение.  Конечно, 
при слиянии школ, особенно на первых 
порах,  могут возникнуть разного рода 
трудности, поэтому я, как глава района, 
готов взять этот вопрос под свой лич-
ный контроль, войти в попечительский 
совет школы,  следить за тем, чтобы 
права детей ни в коей мере не были 
ущемлены. 

Предвосхищая вопросы родителей 
об оплате за обучение в гимназии, хочу 
заверить: попечительский совет школы 
подойдет к этому дифференцирован-
но, обязательными будут льготы для 
малоимущих, часть расходов возьмет 
на себя районный бюджет. 

Хочу также обратиться к жителям сел 
Старое Татаурово и Горячинск. Дорогие 
земляки, районным управлением обра-
зования по поручению Главы и район-
ной администрации проведен полный 
анализ по вопросу возможности реор-
ганизации средних школ в ваших селах 
в основные. На сегодняшний день есть 
твердая уверенность в том, что реорга-
низация нецелесообразна. Наша зада-
ча – сохранить общеобразовательные 
учреждения в районе, повысить каче-
ство образовательных услуг и сделать 
всё возможное, чтобы сфера образова-
ния в Прибайкалье  шла по пути уве-
ренного развития.  

С уважением, 
Глава района С.А. СЕМЁНОВ.

Юбиляры в год юбилеев
В связи с юбилейными датами – 65-летия Победы, 70 летия района - 

праздничные мероприятия будут проводиться во всех населенных пунктах 
района. Кроме того, в этом году будут юбиляры среди участников Великой 
Отечественной войны - им исполнится по 90 лет. Это Родионов Г.Х из 
Комы, Белкин И.К. из Татаурова, Горбунов Н.Д из Турунтаева, Юрьев Ф.П. 
из Ильинки, Васильев Н.Н. из Турунтаева.

Среди участников трудового фронта 100 лет исполнится Букиной Е.Г.  
(Старое Татаурово), 95 - Щербаковой М.П. (Турунтаево), Шангиной Е.Б  
(Татаурово),  по 90 лет - Царегородцевой В.М (Турка), Антоновой Л.Н. (Ир-
килик), Борисовой Н.С. (Итанца), Денисовой М.Е. (Ильинка), Шахановой Ф.Ф. 
(Югово). Желаю всем крепкого здоровья, благополучия!

Л. КАРБАИНОВА, председатель Совета ветеранов района

Школа 
была,  есть  и  будет

РАЗЪЯСНЯЕТ ГЛАВА РАЙОНА


